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Anuario 2017

Saluda
del Presidente

Viviendo ya esta cuaresma 2017 os hacemos llegar por cuarto año nuestro anuario, que 
no es más que una puerta abierta a conocer nuestra cofradía y trasladar a todos nuestra 

actividad cofrade anual.

Es una satisfacción poder decir que estamos trabajando duramente para lograr que nuestra 
tarea no se vea reducida a las actividades puramente procesionales de la Semana Santa, sino que sea 
una cofradía viva durante todo el año, llevando a cabo nuevos proyectos y nuevas actividades para 
cubrir los huecos existentes en la agenda anual.

En este 2017 tres son los acontecimientos importantes que estamos conmemorando: hace 20 
años que se refundó en la ciudad nuestra Cofradía y la devoción a la Santa Vera Cruz, paralelamente 
se creó nuestra banda de tambores y cornetas que también está de aniversario y finalmente 
conmemoramos que hace nada menos que 150 años el escultor  Juan Sanmartín remataba la talla 
de la Santa Cena que recorre en las tardes de Jueves Santo las calles de nuestra ciudad.

Hemos querido comenzar este año cofrade realizando un culto especial a la Santa Cruz, 
celebrando una breve pero emotiva procesión para honrar el Santo Madero y para recordar, como 
todos los años, a nuestros hermanos fallecidos. Tenemos aún en nuestras retinas el gran éxito del II 
Festival Solidario, a favor del albergue Xoán XXIII, un logro tanto de asistencia como de participación 
y aportaciones.

Quiero dedicar unas líneas de agradecimiento a todos aquellos que con vuestra disposición y 
entrega hacéis más ilusionantes todos los eventos que organizamos. Que estas líneas también sean 
una exhortación para seguir participando y un llamamiento a que cada uno de nosotros seamos 
capaces de acercar cada vez más la cofradía a todos los ciudadanos, vecinos, amigos y visitantes para 
que  los actos que a través de ella organizamos sean cada vez más participativos y multitudinarios.

Deseo agradecer también en estas líneas a todos nuestros colaboradores, tanto particulares 
como entidades y empresas, por sus facilidades y su disposición. Quiero además que sea agradecido 
mi recuerdo para todos aquellos que públicamente nos ayudan y sobre todo para todos aquellos 
que desde el anonimato hacen todo lo posible para que podamos llevar a cabo tantos proyectos. 

Finalmente pido vuestra oración para todas aquellas personas  enfermas y los que pasan 
necesidades. Que el Señor les colme de salud y les llene con su luz. Un recuerdo y oración especial 
para todos nuestros hermanos fallecidos, para que  Jesús Resucitado y la Virgen de la Luz los tomen 
de la mano y los lleven a la resurrección eterna. 

Jesús Barreiro Conde
Presidente de la Cofradía Franciscana de la Vera Cruz

Paz y bien 
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Saludo con afecto a todos los miembros de la Cofradía Franciscana de la Vera 
Cruz que tanta relevancia ha tenido, tiene y seguirá teniendo en la Semana 

Santa compostelana. Este año celebra el XX aniversario de su refundación como 
cofradía de la ciudad así como el veinte aniversario de la fundación de su Banda de 
Cornetas y Tambores, que con ritmo enérgico y acompasado acompaña las procesiones. 

Al prepararnos para la celebración del misterio pascual, confesamos que el Hijo 
único de Dios por obra del Espíritu Santo se encarnó en el seno de María la Virgen y 
se hizo hombre; y por nuestra salvación, fue crucificado en tiempo de Poncio Pilato: 
padeció y fue sepultado, y resucitó al tercer día según las Escrituras y está sentado a 
la derecha del Padre.  La mirada de la fe nos hace descubrir esa policromía de nuestra 
salvación, cuyos colores se resaltan de manera especial en estos días. Necesitamos el 
silencio de la esperanza para ahondar en estas realidades. Afinar la sensibilidad del 
alma llevará a descalzarnos de tantos prejuicios, con la actitud del hombre penitente. 

Es necesario proclamar que la revelación de Dios en Cristo, encarnado en  la 
historia humana, nos descubre que no hay nada del hombre que escape a la mirada de 
la fe, afirmando la dimensión espiritual en nuestra existencia. La Cofradía franciscana 
de la Vera Cruz ha de testimoniar que “la muerte de Jesús es un gesto de amor a Dios 
Padre” que “tanto amó al mundo que le dio a su Hijo unigénito para que, el cree en Él, 
no muera, sino que tenga la vida eterna”. El amor de Dios es siempre primavera que 
florece generosa con el fruto de la resurrección. Es un gesto de amor a los hombres 
pues como escribe San Pablo: “Difícilmente habrá quien esté dispuesto a morir por un 
hombre justo, aunque por un hombre de bien tal vez alguien lo esté. Pero siendo aún 
pecadores, Cristo murió por nosotros”. A sus seguidores les había dejado claro que 
“el Hijo del Hombre no había venido para ser servido sino para servir y dar su vida en 
rescate por todos”. 

Cristo nos señala una nueva forma de existencia, descubriéndonos la hondura del 
misterio del hombre como hijo de Dios e indicándonos que la  belleza, la verdad y la 
bondad son realizables en el amor lejos de todo odio, en la fraternidad sin ninguna 
exclusión, en la sinceridad ajena a todo engaño, y en los valores cristianos derivados 
de la dignidad de la persona. El Hijo de Dios, hecho hombre, ha vencido la muerte y 
ha sido constituido Señor de la historia. ¡Feliz Pascua de Resurrección del Señor!

    + Julián Barrio Barrio,
   Arzobispo de Santiago de Compostela.

Saluda del
Arzobispo de Santiago de Compostela
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La Cofradía de la Vera Cruz: 
un camino de 20 años

Fue allá por el año 1997 cuando un 
grupo de apasionados de la Semana 

Santa se reunió para darle forma a un proyecto 
que ya se venía gestando. Era un grupo de fieles 
que, por aquel entonces, estaba vinculado con 
la procesión de la Última Cena organizada por 
el Ayuntamiento. Participaban de forma activa 
o llevaban a sus hijas e hijos a participar. Estos 
pioneros se agruparon bajo la convocatoria de 
Fray Natalio Saludes para que tomara forma el 
resurgimiento de la antigua Cofradía de la Vera 
Cruz, dado que el Ayuntamiento había cedido 
la organización de la procesión de Jueves Santo 
a los Padres Franciscanos.

En un principio era un proyecto en el que, 
casi sin querer, uno entraba para echar una 
mano. Pero acabó resultando ser algo más: un 
sueño en el que la gente se iba dejando caer y, 
al final, se implicaba de tal manera que no cabía 
hacer otra cosa que trabajar duramente  para 
aumentar esta familia cofrade. 

Somos pocos los que quedamos de  los 
primeros compases de ese resurgimiento 
cofrade. Quizás algunos llegamos con el 
proyecto ya empezado a rodar pero, haciendo 
memoria, recordamos los primeros tiempos 
como frenéticos, llenos de trabajos para tener 
todo a punto, plenos de proyectos. Gracias al 
esfuerzo desinteresado de muchos voluntarios 
se elaboraron túnicas, capuces y se aportó 
al patrimonio de esta joven cofradía nuevos 
elementos  que poco a poco irían enriqueciendo 
el escaso patrimonio recibido de épocas 
anteriores.

También se pueden considerar estos 
primeros compases como los de las grandes 
colaboraciones. La Venerable Orden Tercera 
seguió aportando al desfile procesional su 
imagen de la Virgen de los Dolores; y la Cofradía 

de la Quinta Angustia, instrumentos y músicos 
para la banda de cornetas y tambores, que nace 
paralelamente al resurgimiento de la cofradía.

Fueron 20 años en los que, al principio, 
crecimos muy poco a poco, asentando el 
proyecto. Pero, también, incrementando y 
enriqueciendo el desfile procesional del Jueves 
Santo, como ocurrió con la incorporación del 
paso de Jesús Cautivo en el año 2007.

Allá por el año 2010 se rompió la 
monotonía cofrade. Había un trabajo que 
hacer y no era otro que darle más esplendor 
a una cofradía aletargada y que no acababa 
de despegar. Desde entonces hasta el día de 
hoy hemos crecido, no solo en patrimonio 
material, sino también en el espiritual. Además 
de la creación de nuevas salidas procesionales 
nunca vistas en la ciudad, estamos trabajando 
para colaborar con las necesidades de los más 
olvidados de nuestro entorno y, sobre todo, 
por una cofradía integradora. Esta cofradía 
está presente todo el año para cofrades y no 
cofrades en cada una de sus celebraciones y 
no es solo una entidad que se hace presente 
en las frenéticas jornadas de la Semana Santa 
Compostelana.

Son muchas las personas que han pasado 
por los brazos de esta familia que es la cofradía. 
En la próxima Semana Santa, de nuevo, 
tendremos un recuerdo y agradecimiento 
especial a todos aquellos que estuvisteis y a 
los que día a día continuáis haciendo posible 
que poco a poco consigamos seguir trabajando 
por vivir los misterios de la Pasión de Cristo 
con mayor intensidad. Y, por encima de todo,  
porque esta comunidad cofrade continúe 
creciendo y llevando un mensaje de Amor a 
todos los que lo necesitan.
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Xerardo Estévez: “Recuperar a Semana Santa compostelá foi 
parte do proceso de modernizar a cidade”

A cidade de Santiago vivía, no ano 
1993, tempos vertixinosos. Era o ano 

da celebración do primeiro Xacobeo multitudi-
nario, con só seis por diante para o seguinte 
Xubileu, e coa vista posta tamén en conseguir 
que a cidade fóra (como foi) Capital Europea 
da Cultura.  Nese mítico 93 o Concello com-
postelán decidiu recuperar a procesión da Úl-
tima Cea do Salvador. Renacía unha procesión 
que pasara por multitude de vicisitudes, e que 
se remontaba a mediados do S.XVI. Naquela 
época fundárase a Confraría da Vera Cruz no 
convento de San Francisco, para procesionar 
cun paso da Última Cea do Salvador. A pro-
cesión acabou sendo asumida polos gremios 
primeiro, e polos veciños de Santiago despois, 
ata que en 1615 pasou a depender do conce-
llo da cidade. Durante varios séculos saíu a rúa 
pero entrado o XX caeu no esquecemento ata 
que, desde o Pazo de Raxoi, acordaron darlle 
nova vida. 

Esa decisión tomouse no despacho do 
que, probablemente, será lembrado como un 
dos alcaldes máis carismáticos de Compostela: 
Xerardo Estévez. O primeiro intento de falar 
con el sobre a recuperación da procesión da 
Última Cea e refundación da Vera Cruz como 
Confraría facémolo un domingo pola tarde, a 
través dun coñecido común. Ofrécese a char-
lar sen problemas ao día seguinte: o luns, de 
boa mañá. Fala seguro daqueles anos, chaves 
para el como alcalde e para a cidade, que se 
transformou. Nese proceso, para Estévez, a 
recuperación das tradicións de Semana Santa 

tiña un peso específico. “A idea de recuperar a 

procesión da Última Cea tivo que ver con todo 

o traballo de recuperación de Santiago. Baixo 

o paraugas do plan especial Compostela 93-

99 a cidade debía dar un paso decidido cara 

a modernidade e iso obrigaba a dar tamén un 

cara atrás, cara o seu pasado e as súas tradici-

óns. Para construir o Santiago do futuro había 

que recuperar a cidade nas súas esencias”.  

Unha decisión sen complexos 

Xerardo Estévez lembra que devolverlle 

o espazo ás confrarías de Semana Santa com-

postelás non foi unha tarefa sinxela. “Cando 

decidimos volver nutrir con recursos a Semana 

Santa, e ás confrarías, eramos un concello so-

cialista con maioría absoluta. Igual houbo al-

guén que non entendera por qué o faciamos, 

pero non houbo protestas. A min desde logo 

ninguén me pediu explicacións e, a verdade, 

se mas pediran tampoucome preocupaba. Nós 

decidimos volver montar a Xunta de Confrarí-

as, sacamos un programa e saímos á rúa coas 

procesións. Nós e máis os representantes dos 

outros grupos do concello”. Daquelas primei-

ras procesións, Estévez lembra que eran pe-

quenas, curtas, e miradas con curiosidade e 

ata certa estrañeza por moitos veciños. “Unha 

das cousas de recuperar a tradición das pro-

cesións perdida é que, realmente, se perdera. 

É dicir, que a xente xa nin se lembraba Había 

grupos pequenos de confrades, xente do Con-

cello e dos grupos e, despois, espectadores 

preguntándose un pouco qué era eso”.

O alcalde que apostou, no ano 1993, por volverlle dar pulo ás procesións de Semana Santa e á 
Xunta de Confrarías de Santiago rememora os tempos do rexurdimento da Vera Cruz.
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A Vera Cruz, recuperada do 
esquecemento 

Xerardo Estévez recorda que Elena Ga-
rrido, daquela xefa de Protocolo no Pazo de 
Raxoi, fora a encargada de converter ese 
rexurdimento da Semana Santa acordado nos 
despachos nunha realidade. A verdadeira te-
cedora dos fíos que, por exemplo, levaron a 
colaborar ao Concello cos Franciscanos para 
recuperar a procesión da Última Cea, que 
sería o xermolo da recuperación -tamén- da 
nosa Confraría da Vera Cruz. “Sacar ese paso 
e volver procesionar con el non era cousa 
doada”, rememora Estévez. “O esquecemen-
to fixera olvidar tanto a procesión en si coma 
o aderezo: as vestementas dos cofrades, os 
emblemas… Houbo un proceso paralelo de 
axudas para que se puidesen facer esas rou-
paxes, e recuperar o protocolo da procesión. 
Elena foi a que apoiou e axudou en todas esas 
cuestións, que non foron menores”.

Santiago, cerne de espiritualidade

Preguntámoslle a Xerardo (para os 
composteláns o nome evoca de seguido ao 

exalcalde) se segue crendo que apoiar a Se-
mana Santa é bo para a cidade, aínda que só 
sexa como un atractivo turístico máis. “Non 
quero falar de turismo espiritual. Santiago é 
unha cidade que, ela per se, respira espiritu-
alidade pétrea e da alma. Nótase. Indepen-
dentemente das crenzas, cada un á súa ma-
neira. Hai espiritualidade, por exemplo, na 
música do Auditorio, nun silencio dun con-
certo hai beleza. Espiritualidade hóuboa, por 
exemplo, cando todos pedimos que non asa-
sinasen a Miguel Ángel Blanco, nunha praza 
do Obradoiro chea con milleiros de persoas 
en que se fixo o silencio máis sepulcral. En-
tender ese abano amplo que é a espirituali-
dade é importante”.  

Estévez segue traballando como arqui-
tecto, buscando unha expresión da espiritua-
lidade na música e no estudio. E segue indo 
ver as procesións. “Agora véxoas desde a 
beirarrúa pero antes ía ás máis importantes. 
Cando me invitaban, procuraba ir”.  
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La Mesa del Apostolado, 
obra del escultor Sanmartín

Juan Sanmartín y Serna fue un importan-
te escultor compostelano, no demasiado 

conocido, que vivió en el siglo XIX.  Fue autor de 
numerosa y significada obra que se conserva en di-
versos lugares de España y, sobre todo, en edificios 
oficiales de alta representación. En este 2017 con-
memoramos  que hace 150 años  esculpió la Mesa 
del Apostolado, un magnífico paso que recorre las 
calles de Santiago desde 1868 en la procesión del  
Jueves Santo.

Biografía básica
Dice de él la Gran Enciclopedia Gallega 

(t.32 pags.205-06): Natural de Santiago (21-IV-
1830 a 11-X-1898) e hijo de familia humilde, 
Juan Sanmartín trabajó, como aprendiz, en 
un taller de carpintería-ebanistería desde 
donde, tras diversas tentativas y penalidades 
se trasladó a Madrid. Allí, protegido por el Sr. 
López Ballesteros (había sido Ministro del Rey D. 
Fernando VII) y su familia, logró cursar estudios 
en la Escuela de la Real Academia de Bellas 

Artes donde, entre otros, tuvo como maestro al 
famoso escultor Piquer. En 1857 dicha Escuela lo 
designa como uno de los dos alumnos que envió, 
pensionados, a ampliar estudios a Italia y en 1864 
lo encontramos de nuevo en su ciudad natal, 

Compostela, donde transcurrió buena parte del 
resto de su vida en alternancia con diversos viajes 
a Italia, París, Madrid,que nos constan y quizás a 
Cartagena y a otras ciudades.

Escultor anatómico
Nada más regresar a Compostela en 1864 

Juan Sanmartín obtuvo, de manera interina, la 
plaza de Ayudante de escultor anatómico de la 
Facultad de Medicina, auxiliando a Antonio Turini 
y Núñez. Desempeñó dicha plaza durante 7 años 
aunque lo hizo de manera muy poco dedicada, 
como demuestran distintos textos.

No cabe duda de que, a pesar de diversos in-
cumplimientos, el haber sido Ayudante del escultor 
anatómico y, por lo tanto, trabajar vinculado a la 
sala de disección, debió influir muy positivamente 
en la formación anatómico-artística y ulterior éxito 
de Juan Sanmartín, base imprescindible para un es-
cultor que, como él, realizó muchas figuras huma-
nas de tamaño monumental. 

Mesa del Apostolado
Llamada así en la mayoría de los documen-

tos referentes a su construcción, vamos a reseñar  
ciertos detalles  sobre ella. Antes puntualizaremos 
que dicha Mesa se hizo entre 1964-68 para sus-

Por José Carro Otero
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Martes Santo 2016
en imágenes

tituir a otra más antigua, entonces deteriorada, 
que salía en la procesión de Jueves Santo (evoca-
dora del Sagrado Misterio de la Cena del Salvador) 
patrocinada por el Excmo. Ayuntamiento.

El 18 de enero de 1864 el alcalde  Núñez y el 
concejal Rodríguez Ferreiro expusieron a la Corpora-
ción que, tras los contactos mantenidos con diversos 
escultores radicados en la ciudad, ya se disponía de 
diversos “bocetos” para la obra nueva que se preten-
día, a cuyo efecto era necesario nombrar un “jurado” 
que seleccionase el artista más conveniente.

Resultó elegido Juan Sanmartín Serna, y 
con él  se contrató la realización de la Mesa del 
Apostolado por 60.000 reales. El artista advirtió 
que para ejecutar bien  el trabajo “con toda la 
perfección y esmero posible, pensaba pasar a 
Roma” donde haría  los estudios necesarios. Y para 
ello que pidió un anticipo, que se le concedió.

Sanmartín pedirá otros durante los casi 
cuatro años que invirtió en culminar su obra y 
para atender los crecidos costos de la misma: tres 
veces en 1865 (4.000 reales en “Consistorio” del 
17-V; 1000 pts. en 5- VII y 10.000 reales en 4-IX); 
una en 1866 (3.000 reales en 16-I y 10.000 en 29-V 
dándosele, esta vez, solo la mitad de lo pedido). 
Cuando la Corporación municipal acordó admitir la 
pieza escultórica como terminada (4-III-1868) solo 
faltaban por pagar 29.000 reales.

Importa advertir que el 29 de noviembre de 
1865 y  20 de diciembre siguiente, el ayuntamiento 
analizó sendos escritos de Juan Sanmartín 
sugiriendo darle mayores dimensiones a la Mesa 
del Apostolado, pues el escultor entendía que con 
ello se conciliaba mejor “el arte con el buen efecto 
y perspectiva pública” de la obra, aunque el hacerlo 
supondría un costo adicional sobre el presupuesto 
de partida. Tras el correspondiente dictamen de una 
comisión nombrada al efecto no se aprobó dicho 
incremento de tamaño, debido a que introduciría 
un cambio en la estructura organizativa de la 
procesión del Jueves Santo: ya que la nueva Mesa 
no podría entrar en la Catedral por la puerta del 
Obradoiro ni salir por la de Platerías, según como se 
venía haciendo con la vieja (habría que llevarla de 
una a otra plaza por la calle, desvinculada del resto 
del cortejo que seguiría atravesando la basílica para 
respetar la tradición).

Los ojos de vidrio de las figuras integrantes 
de la Mesa del Apostolado se hicieron en una 
fábrica de París bajo las indicaciones de Sanmartín, 
que se desplazó para ello a la capital francesa en 
1867 (“Consistorio” del 29-V)

Pintada por Vicente Lázaro
Cuando estaba a punto de terminar la parte 

escultórica Sanmartín informa a los munícipes  
(Concejo del 20-III-1867), de que es necesario 
pensar en la contratación de un pintor. De mutuo 
acuerdo se requirieron los servicios del madrileño 
Vicente Lázaro Ferrer quien, teniendo como fiador 
al propio Sanmartín, se comprometió a hacerlo 
por 800 escudos (correspondientes a 8.000 reales), 
pagaderos en dos plazos, uno inicial de 300 y otro 
final de 500 (“Concejo” del 23-X).  Vicente Lázaro 
realizará esta tarea en el tiempo que media entre 
el 11 de diciembre de 1867 y el 12 de febrero de 
1868, entendiendo el Ayuntamiento que realizó 
“su contrato con acierto y adoptando los colores en 
las efigies sagradas, inspirándose en el estudio del 
natural, sabiendo caracterizar perfectamente los 
variados personajes de la conmovedora escena y dar 
a todo el conjunto armonía, entonación vigorosa 
y expresión histórica”. El pintor utilizó como lugar 
de trabajo el Capítulo del “Colegio de Misioneros”, 
establecido en el convento de San Francisco, 
amablemente cedido por su Rector (“Concejo” del 
11-XII-1867).

A satisfacción de todos 
El nuevo paso se estrenó en  la Semana 

Santa de 1868 gastándose en “adornos y otros 
detalles”, 460 escudos. Parece que valió la pena 
por “el beneplácito que del  público había recibido 
por su mérito artístico”, tanto que se acordó 
(“Consistorio” del 13-V) hacerla fotografiar por un 
“maestro fotógrafo establecido en esta población” 
para que la Municipalidad pudiera obsequiar a las 
“personas de distinción” que visitaran la ciudad, en 
lo que deberían invertirse 120 escudos. El fotógrafo 
aludido tenía que ser Juan Palmeiro, el primero 
establecido en Santiago.

Para guardar la Mesa del Apostolado se 
dispuso la construcción de un camerín en la iglesia 
de San Francisco, por un importe de 460 escudos.
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Martes Santo 2016
en imágenes



Martes Santo
11 de abril de 2017, 22:30 h.
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Martes Santo
11 de abril de 2017, 22:30 h.

PROCESIÓN DE LA ORACIÓN EN EL HUERTO Y DEL PRENDIMIENTO

COLABORAN: COFRADÍA TERCERA ORDEN FRANCISCANA DE NOIA

 COFRADÍA DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA UNCIÓN Y NUESTRA SEÑORA DE LA SERENIDAD

 COMUNIDAD FRANCISCANA DE SANTIAGO

 CATECISMO CENTRO CULTURAL XOÁN XXIII

Campillo de San Francisco - Rúa de San Francisco - Praza do Obradoiro - Rúa de Raxoi 
Praza de San Clemente. Acto de la Oración en el Huerto y Representación del 
Prendimiento.

Costa de San Clemente - Travesa de Fonseca- Rúa do Vilar
Praza de Platerías - Fonseca - Praza del Obradoiro - San Francisco 
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El mensaje de correo electrónico del coordinador de la revista de Semana Santa es escueto. 

“Para la entrevista de los 20 años de la Cofradía tenemos en A Coruña a Fray Natalio, que 

estuvo implicado en la refundación”.  Me dan su número de móvil y, a ciegas en cuanto a mi interlocutor, 

marco un par de veces sin respuesta. Son las cuatro menos cuarto de la tarde y me permito insistir. 

Al fin contacto con Fray Natalio, y me pide tiempo. “Estoy llegando al colegio, deme unos minutos”. 

Pasadas las cuatro vuelvo a la carga. Al otro lado del teléfono suena una voz joven y algo perpleja por 

mis preguntas. Temo que la conversación se agote en seguida pero creo que Fray Natalio también 

intuye que necesito desesperadamente sacar algo en limpio de esa charla, y va hilando un discurso 

mientras yo transcribo. “Hace 20 años yo tenía 27, estaba haciendo el estudiantado de Teología y vivía 

en el convento de Santiago. Por entonces, el ayuntamiento promovió la procesión de la Última Cena, 

que había estado vinculada a la Cofradía de la Vera Cruz. El propio ayuntamiento sacó un par de años 

los pasos en procesión y a raíz de ahí un grupo de gente decidió refundar la Cofradía. Tenían mucho 

interés y mucho empuje, a mí se me encargó darles apoyo logístico, por decirlo de alguna manera. Estar 

pendiente de que tuviesen local dentro de las instalaciones franciscanas, abrirles… Cosas menores, a 

nivel de asistencia, no de dirección”.  

El renacer de la Vera Cruz

Fray Natalio es zamorano, de Santa Colomba de las Carabias. Y arquitecto. Activo, ecologista, 

lleno de inquietudes, no es de extrañar que fuese el designado para echar una mano en esa extraña 

(y maravillosa) idea de hacer renacer de sus cenizas la Cofradía de La Vera Cruz. Y es que cualquier 

compostelano de cierta edad puede recordar que, durante décadas, la Semana Santa de la ciudad 

estuvo más muerta que viva. En esa época, precisamente, en los años noventa, la celebración de 

la Pasión compostelana pasaba por una de sus etapas más apáticas. Le pregunto a Fray Natalio por 

su impresión cuando le llegó el encargo de tratar con unos civiles dispuestos a devolverle el brillo 

y esplendor a una cofradía de la que no quedaba más que el nombre. “Pues sí que me sorprendió, 

la verdad, que aquella gente tuviese la inquietud de recuperar algo de hace cientos de años”. De la 

sorpresa pasó a la implicación. “Recuerdo, por ejemplo, que necesitaban un local para ensayar las 

Con Fray Natalio, que ayudó a los primeros cofrades a hacer renacer la Vera Cruz 
compostelana, rememoramos sus primeros pasos, en 1997 

Telf.: 647 590 232
mielgo85@gmail.comEirapedriña, 36 - AMES

Instalaciones y Mantenimiento

La Cofradía de la Vera Cruz cumple 20 años 
con la ilusión del primer día
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trompetas. Y las trompetas no son precisamente discretas. En el convento, siempre tan silencioso, 

aquello resonaba y digamos que… quitaba la paz. Además, llegaron jóvenes y niños, que siempre 

son sinónimo de más jaleo. Yo, de alguna manera, tenía que mediar y trasladarle a los compañeros 

franciscanos que si queríamos apoyar a la Cofradía había que admitir que hubiese ruidos”. 

El reto de “engrasar las ruedas”

Fray Natalio quita hierro a su papel en aquellos primeros momentos de la refundación de la Vera 

Cruz, pero con cada recuerdo que evoca uno se va dando cuenta de que sí tuvo un rol fundamental. 

“Cuando empezó a formarse el grupo, los cofrades aún no estaban cohesionados. Ver cómo se iban 

consolidando fue una experiencia. Alguien tenía que ser vocal, otro tesorero, agruparse es un esfuerzo 

y hay que apoyarlo para que funcione. Yo tenía ese encargo y quería que funcionase, porque era mi 

cometido y porque acabas también implicándote, claro”.

Refundar la Vera Cruz, en pleno S. XX, tuvo varios retos. Había que recuperar una hermandad 

con siglos de historia por lo que era necesario ser respetuoso con la tradición. El logo, por ejemplo, 

tenía que representar la herencia secular de la Cofradía y hacía falta asesoramiento. “Insisto”, dice 

Natalio Saludes, “yo ayudé con tiempo y esfuerzo, pero las ideas fueron de otros. Y trabajar con gente 

así es muy bonito. Mi papel no era el de tirar del carro, si no el de quien ayuda engrasando las ruedas. 

Ellos ideaban y ponían toda la ilusión”.  

Una primera salida casi frustrada

Esa ilusión que recuerda Fray Natalio estuvo a punto de frustrarse el mismo año del estreno de la 

Cofradía. “Se había preparado una procesión con La Dolorosa. Y aquel primer jueves llovió muchísimo. 

En el Concello dijeron que había que suspender pero ahí sí que intervine. Fui muy tajante y me negué. 

Les dije que poníamos algo para tapar los pasos o lo que fuese, pero que salíamos. No se podía fallar  

a la gente que había puesto tantísima ilusión. Y no me quería imaginar que, justo el primer año, no 

saliesen. Lo tenía clarísimo, había que salir”.

Tras ver renacer la Cofradía, a Fray Natalio lo destinaron a Coruña, donde continúa. Me confirma 

que desde allí sigue al día de las actividades de la Vera Cruz. “Yo hago la web de la provincia de Santiago, 

e incluyo las notas que nos pasan de la Cofradía, sus noticias, las actividades que programan… Les 

pongo cara a muchos, aunque a otros les he perdido la pista y ya no sé si siguen vinculados o no”.

loscaracolesrestaurante@yahoo.com
Raiña, 14  -  981 561 498  - Santiago de Compostela

Preguntoiro, 19 
Teléfono:  981 585 100

Praza da Pescadería Vella, 3 
Teléfono  981 582 507
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Sobre las trabajaderas compostelanas

Es una de esas primaveras que hace crecer  
con fuerza las más bellas flores,  y que tam-

bién hace florecer  los más bellos deseos dentro de 

nuestros corazones. Sin embargo en tu corazón si-

gue siendo invierno. El peso de tus problemas, tus 

agobios, tus constantes conflictos, obstaculiza la 

presencia del sol en tu vida y, sin saber muy bien por 

qué, atraviesas esa gruesa puerta.  Tus pies caminan 

sobre las frías piedras del enorme templo francisca-

no de una Compostela bulliciosa y te sumerges en 

su silencio y recogimiento y, bajo la atenta mirada 

de su Madre Dolorosa y de San José, te encuentras 

una obra cargada de sentimiento. Sentado, en esa 

mesa, está Jesús con sus amados apóstoles. Jamás 

habías reparado en su presencia en ese rincón pero 

hoy ha llamado tu atención ese conjunto que des-

cansa sobre las trabajaderas compostelanas que un 

día portaron valientes costaleros sobre sus hombros 

para ser los pies que los paseasen por las calles de 

la ciudad y hoy descansa sobre un pesado carro de 

vetustas ruedas. 

Esa escena te recuerda algo que tuviste ante 

tus ojos, la imagen en aquel libro de historia, de 

cuando estudiar el Renacimiento resultaba una 

carga pesada en tu mochila, y  te sumerges en esa 

imagen. Sanmartín se inspiró en Leonardo da Vinci 

para construir su Santa Cena, y es ahí cuando te das 

cuenta del gran dramatismo que presenta la esce-

na que presencian tus ojos: el anuncio por parte de 

Jesús de que “uno de vosotros me va a traicionar”

El realismo de la escena está patente en cada 

uno de los personajes que la componen y se puede 

observar la expresividad en sus rostros y manos.

En el centro de la mesa, Jesucristo, ausente. 

Su mirada baja y su actitud pensativa le dan a su ros-

tro  ese aire de tristeza del momento de su anuncio. 

La presencia de la serenidad refuerza la transcen-

dencia de la situación.

A la derecha, con barba gris corta y redondea-

da, y una pronunciada calvicie, Pedro. Mira a Cristo y 

lleva su mano izquierda a la parte derecha de la cara, 
quizás preguntando a Cristo por su posible culpabili-
dad. Su rostro con la frente arrugada, que denota a 
la vez preocupación y tristeza, y su boca entreabierta 
nos llevan a pensar en esa actitud.

A la izquierda, con la cabeza apoyada en Jesús  
y levantando su mirada hacia Él está Juan, proba-
blemente preguntándole: “Señor, ¿quién es?”. Juan 
es el discípulo adolescente. Sus largas melenas y el 
rostro imberbe son unas constantes iconográficas en 
su figura. Sus cejas arqueadas y la boca ligeramen-
te entreabierta contribuyen a acentuar su expresión 
angustiada.

A la derecha de Juan observas tres apóstoles. 
Santiago el Mayor, con su pelo oscuro, barba corta, 
facciones pronunciadas  se representa en su ubica-
ción habitual en la mesa. Su actitud parece de pre-
gunta al Maestro. Su mirada es muy fuerte, casi de 
enfado.

A la izquierda de Santiago se encuentra An-
drés, que se representa en edad madura, con pelo y 
barba de color gris y una enorme calvicie.

El que completa este grupo posiblemente sea 
Bartolomé. Arrodillado y sentado sobre sus piernas, 
se inclina hacia delante dirigiendo la mirada hacia 
el grupo en donde está Jesús. Está representado 
en plena juventud y su expresión denota atención 
tensa hacia lo que está ocurriendo. Su puesto en la 
mesa corresponde al otro lado con el de Felipe, los 
dos frecuentemente asociados.

A la izquierda de este grupo nos encontramos 
por otro formado por dos figuras: Mateo y Tomás. 
Mateo apoya el brazo izquierdo sobre el  hombro 
izquierdo del apóstol que tiene a su lado. La posición 
de la mano y la cara acusan la impresión de la gran 
sorpresa del momento. Se representa en juventud, 
tiene pelo largo y su piel es tersa.

Tomás mira a Mateo con gesto de interro-
gante y señala a Jesús con su mano derecha. To-

Las trabajaderas son unos travesaños horizontales que están situadas en la parte inferior de los pasos que se 
utilizan en las procesiones religiosas en las que éstos son portados a costal.
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más, el incrédulo, señala de esta manera y su dedo 
parece introducirse en el costado como si fuese una 
lectura de la futura duda del apóstol. Su posición  
en el extremo corresponde en el otro lado con la de 
Judas, quizás para destacar dos personajes caracte-
rísticos: el incrédulo y el traidor.

Al lado de Pedro encontramos otro grupo de 
tres apóstoles comentando la noticia que acaban de 
oír. El primero de ellos probablemente sea, por pa-
ralelismo con Santiago el Mayor, Santiago el Menor. 
De esta forma quedan destacados en la mesa los dos 
apóstoles que se veneran en Compostela. Está sentado 
en el suelo  con las piernas en forma de tijera. Su mano 
derecha señala a Jesús de manera discreta en conso-
nancia con la serenidad que presenta su rostro.

A su derecha está Simón. Su rostro refleja su 
angustia, tiene la mirada baja. Su mano izquierda 
está tapada por el manto pero se adivina su posición 
señalando hacia si mismo en actitud de pregunta.

La tercera figura del grupo, Felipe, señala ha-
cia si mismo y pregunta al apóstol de enfrente. Su 
expresión es de consternación y angustia.

Finalmente dos apóstoles más: Judas Tadeo y 
Judas Iscariote, mostrando el contraste de la piedad 
del primero con la figura malvada del segundo.

Judas Tadeo está incorporándose, buscando 
una respuesta que lo lleve  de nuevo a la normali-
dad. Está con la rodilla derecha en tierra apoyándose 
sobre la pierna izquierda. Su constitución es de gran 
vigor,  como en el resto de componentes de la Mesa.

Judas Iscariote posee la bolsa del dinero, atri-
buto que delata su figura. Es fácilmente reconocible: 
entrecejo arrugado, ojos bizcos, expresión de rencor. 
Con apariencia de sorpresa señala hacia sí en aptitud 
de pregunta. Con la cabeza ligeramente baja, contri-
buye a que, al levantar la vista se nos presente como 
desleal. Su figura, aislada del resto del conjunto.

Y es en ese momento cuando vuelves a la rea-
lidad... pero ya todo ha cambiado. Te sentías como 
ese Judas Iscariote de la escena, pero te has dado 
cuenta del valor del amor de Jesús. Has compartido 
esa mesa y la primavera ha conseguido florecer en 
ti y en tu corazón. Has dejado que aquella escena te 
llene y has dejado todos tus problemas atrás. Vuel-
ves a casa contento porque  el frío invierno ha des-
aparecido ya. Una vida nueva florece para ti. Déjala 
brotar.
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Jueves  Santo 2016
en imágenes

La presencia de la carraca de la cofradía 
tiene un origen muy antiguo, si bien es 

cierto que se perdió la que se hacía sonar en las 
primeras procesiones y no se conservan imágenes 
del instrumento original.

El significado de la carraca en las 
celebraciones de Semana Santa no era otro que 
hacer enmudecer a la gente en los días de pasión 
o despertarla en maitines cuando no podían tocar 
las campanas.

Existe documentación escrita de quién era 
el encargado de hacerla sonar por la década 
de  1940-1950 y, posiblemente, hasta la de los 
60.  Se trataba de Isidoro Alló Beiroa, vecino del 
barrio de San Lourenzo y empleado municipal. 
Barrendero en la zona de la plaza del Obradoiro, 
era el encargado de  la carraca en la procesión 
del Jueves Santo, además de adornar el paso 
de la Última Cena del Salvador los días previos 
a la salida penitencial. Hay que recordar que, en 
aquel entonces, era el consistorio el encargado 
de organizar la procesión y este carácter 
municipal implicaba a todos los empleados de los 
departamentos que componían el organigrama 
del ayuntamiento.

Con el tiempo, y arrastrado por la 
decisión del consistorio de no organizar el 
desfile procesional, la carraca desaparece como 
instrumento  característico de la tarde de Jueves 
Santo, desapareciendo también físicamente la 
carraca existente y no volviéndose a recuperar la 
original.

En 2002, solo unos años después de la 
reposición al culto de la cofradía se mantienen 
conversaciones entre la junta directiva y la Familia 
Belenista de Conxo, implicada también en la 
vida cotidiana de la cofradía. En ellas se decide 
reincorporar al desfile la carraca, que había sido 
ofrecida por  Francisco Otero Pérez (sin ser éste 
conocedor de la vinculación de la carraca con 
la cofradía), dado que poseían una creada por 
los artesanos de esta familia. Esa carraca es, de 
hecho,  la que sigue sonando en la actualidad.

La carraca actual fue realizada por Francisco 
Otero Formoso, teniendo en origen forma de cruz 
aspada o Cruz de San Andrés, al igual que la 
carraca existente en la Catedral compostelana. Su 
peculiar manivela mueve un piñón dentado que 
hace sonar una lengüeta que produce ese sonido 
particular que la caracteriza. Posteriormente, 
fruto del ingenio y destreza del actual carraquero, 
el instrumento sufre modificaciones, pasando 
a tener forma de Cruz latina y añadiéndole 
elementos decorativos de gran valor familiar. Se 
le incorpora un medallón de plata de la cofradía 
acompañado de un cordón dorado, donado por 
uno de los hijos de la familia y que vistió el día de 
su comunión. Otros elementos de valor para la 
familia son utilizados para realizar elementos de  
la pasión que hoy en día decoran la pieza. Hay 
una placa con inscripción, una tablilla que recoge 
la sentencia de Nuestro Señor (INRI) y unos clavos 
y una corona de espinas realizados en oro por la 
familia.

Cuando suena la carraca, en la tarde 
de Jueves Santo, la bulliciosa Compostela se 
transforma en silencio.

La carraca de la 
Cofradía Franciscana 

de la Vera Cruz
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Jueves  Santo 2016
en imágenes



Jueves Santo
13 de abril de 2017, 19:30 h.
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Jueves Santo
13 de abril de 2017, 19:30 h.

COLABORAN:  COMUNIDAD FRANCISCANA DE SANTIAGO

  CONCELLO DE SANTIAGO

Campillo de San Francisco - Rúa de San Francisco - Praza do Obradoiro - Rúa de 
Fonseca - Praterías - Rúa do Vilar - Toural - Rúa Nova - Conga - Praterías - Fonseca - 
Obradoiro - San Francisco 

ÚLTIMA CENA
DEL SALVADOR

MARÍA SANTÍSIMA 
DEL MAYOR DOLOR

JESÚS CAUTIVO

Procesión de la última Cena
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La visita a Ourense de la Cofradía Exaltación de la Vera Cruz 2016

En el mes de mayo de este 
pasado año un grupo 

de hermanos y allegados de la 
cofradía visitamos el Santuario de 
los Milagros de Baños de Molgas 
y varios enclaves en provincia de 
Ourense.

La jornada comenzaba 
temprano. El ambiente en el 
autobús que nos dirigía a nuestra 
primera parada era inmejorable. 
Nuestro primer destino: el 
Santuario Mariano de los Milagros en la localidad ourensana de Baños de Molgas. Allí, tras 
la celebración de la eucaristía presidida por nuestro consiliario fray Joaquín Pulleiro, pasamos 
a visitar la imagen de la Virgen de los Milagros y el entorno del santuario en donde muchos 
adquirimos recuerdos de aquel lugar santo. Hay que agradecer a los Padres Paúles el detalle 
de ofrecer a nuestro consiliario el presidir la celebración.

A continuación, y después de un breve trayecto, llegamos al pueblo de Allariz, que 
visitamos en compañía de una guía. Conocimos muchos detalles de aquella villa, muy cercana 
al lugar que visitaríamos por la tarde. 

Después de compartir mantel, y tras un breve tiempo de sobremesa, Santa Mariña de 
Augasantas nos esperaba. Se trata de una pequeña aldea en la que se encuentra un santuario 
construido en honor de esta santa, venerada en tantos lugares de Galicia. Allí, a pesar de no 
poder visitar el templo porque, a nuestro pesar, estaba cerrado, sí pudimos visitar el entorno y 
beber el agua que manaba de la famosa fuente de la Santa. 

Ya de vuelta, y como estaba planeado, hicimos una parada en las afueras de la ciudad de 
Ourense para visitar las famosas termas. Allí, algunos miembros del grupo aprovecharon para 
tomarse un baño en las aguas y hacer de la última escala de nuestro viaje un momento más 
distendido antes de emprender el regreso a casa.

República de El Salvador 4 -  Santiago de Compostela 

T. 981 564 630 - chimpossl@gmail.com - www.chimpos.es
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La visita a Ourense de la Cofradía Exaltación de la Vera Cruz 2016

El pasado mes de septiembre presentó un 
cambio en la agenda de actos que veníamos 

manteniendo hasta este 2016. La cofradía decidió que, 
para darle un mayor esplendor a la festividad de la 
Exaltación de la Santa Cruz, ésta pasase a festejarse en 
sábado, pues a la hora de las celebraciones contaríamos 
con un mayor número de fieles.

Para que esto ocurriese, y dado que la celebración 
siempre se había realizado dentro de la iglesia con 
una sencilla eucaristía, se realizó una pequeña cruz 
para, después de instalarla en las andas, poder realizar 
una procesión modesta por el campillo, pero con el 
pensamiento ya puesto en darle un mayor realce a la 
celebración y que se extienda por las calles de la ciudad.

El cortejo lo abrieron la cruz y los ciriales, que 
marcaban el camino a los fieles que, en silencio, 
respetuosamente y con un lento caminar, acompañaban 
la sencilla cruz realizada para la ocasión.  Cerraba la 
comitiva la banda de cornetas, gaitas y tambores de la 
cofradía que con sus marchas marcaban cada uno de los 
pasos que daban los fieles.

Esta primera convocatoria contó con una gran 
participación e implicación de los fieles asistentes, 
acompañando la cruz con velas por el breve recorrido 

realizado por los cofrades. Al final del 
recorrido, una reflexión dirigida por el 
consiliario de nuestra cofradía Fray Joaquín 
Pulleiro nos hizo adentrarnos en lo más 
profundo de nuestro corazón para clavar en 
el esa cruz que  es  el símbolo de nuestra fe, 
es la victoria de la vida sobre la muerte, la 
victoria del bien sobre el mal: es  el símbolo 
del amor cristiano.

Con objeto de darle mayor esplendor 
aún a este día de fiesta en nuestra cofradía, 
la junta directiva  ha tomado la decisión de 
trasladar la celebración de la entregan anual 
de las Medallas de Honor para el mismo día 
en el que se lleven a cabo las celebraciones 
de la festividad de la Cofradía.



FA
Funeraria - Tanatorios

Apóstol Santiago

FA
Funeraria - Tanatorios

Apóstol Santiago

En Funeraria Apóstol disponemos de los mejores medios y 
de un equipo de profesionales que estará a su entera 
disposición para atenderle a cualquier hora y en cualquier 
lugar de nuestra provincia. 

Realizamos toda clase de servicios fúnebres a particulares 
y asegurados, y además:

�Coronas, Ramos, 
Centros, etc...

�Féretros.

�Necrológicas en prensa 
y radio.

�Contratación de pólizas 
de decesos.

�Traslados nacionales e 
internacionales.

�Atendemos pólizas de 
cualquier compañía.

�Gestiones 
administrativas.

�Incineraciones y urnas.

Trato personalizado, 24 horas al día, 365 días al año

Tfno. 24 H - 981580669

Viernes Santo
25 de marzo de 2016, 17:00 h.
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Viernes Santo
25 de marzo de 2016, 17:00 h.

SOLEMNES OFICIOS DE VIERNES SANTO
Y REPRESENTACIÓN DEL DESENCLAVO

IGLESIA CONVENTUAL DE SAN FRANCISCO
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Medallas de  honor 2016

Pilar García Esteve es una de las cofrades 
distinguidas con las medallas de honor 

de la Vera Cruz de 2017. Pilar fue Ministra de la 
Tercera Orden y, desde su puesto, colaboró intensa 
y generosamente con la Cofradía. De aquel tiempo, 
hace casi veinte años, recuerda que acudieron a ella 
para que prestase la Virgen Dolorosa. “Les ayudé  
porque creo que hay que ayudar a los jóvenes. Si 
trataban bien la imagen, pues había que prestársela. 
Y ya se dejaba la imagen antes de estar yo –aclara-. Se 
portaban estupendamente. ¿Cómo se la iba a negar? 
Somos hermanos, no tiene mérito, era lo que había 
que hacer”.  

Pilar se unió desde el principio a la Vera Cruz. Y 
se nota que quiere de corazón esta institución cofrade. 
“Yo soy de la Vera Cruz desde el comienzo. Y siempre 
me he llevado muy bien con todos”. Va rememorando 
nombres: “con Suso, con Manolo… con todos. Y con 
los franciscanos. Los franciscanos han ayudado mucho 
a la cofradía, mucho. Es el día de hoy que sigo yendo 
igual a misa a San Francisco”. 

De su etapa como Ministra de la Tercera Orden, 
cuando le pedían la Dolorosa o el Cristo de San Agustín 
para procesiones, recuerda una anécdota. “Ah, sí. Solo 
un año no dejé salir la imagen de la Virgen. Arrollaba, 

caía agua a cántaros y decidieron sacar la procesión 
igual. Me planté y dije que la imagen no. Imagínese”, 
insiste Pilar, con una voz seguramente igual de 
preocupada que la que tenía en aquel momento, “¿con 
qué se seca esa ropa de la imagen? Pues llovía y llovía, 
y les dije que la imagen no salía. Hasta me dio pena, 
de verdad, un señor que vino a hablar conmigo para 
decirme, pobrecito, que había comprado una tarrina 
para llevar al cementerio, a su hija. Yo me ponía en su 
lugar, él quería ponerla con la Virgen y luego llevársela 
a su hija, pero no podía ser, no podía prestarla ese día. 
Pues nada, yo sé que a alguna gente no le pareció 
bien. Gente de fuera, no de la Cofradía. La cosa es que 
la procesión salió, llegaron unos metros más allá, hasta 
la facultad, y dieron la vuelta empapados”. 

Sobre la medalla concedida por los servicios 
prestados a la Cofradía de la Vera Cruz, Pilar asegura 
que está orgullosa del reconocimiento, pero lo recibe 
con mucha modestia. “Yo no me merezco una medalla. 
Ellos, la gente de la Cofradía, me decían que sí, que 
por qué no… yo claro que se lo agradezco, de corazón, 
mucho, de verdad. Y el acto que nos hicieron fue muy 
bonito. Vinieron mis hijos, mi gente y todos. Pero yo 
no soy amiga de presumir ni de airear. Yo las cosas las 
llevo dentro”. 

Pilar García Esteve     y



N
úm

er
o 

4
An

ua
ri

o 
20

17

27

Anuario 2017

Medallas de  honor 2016
Rita Miramontes

Rita Miramontes es como un torbellino de 
sonrisas. Medalla de Honor de la Vera 

Cruz en 2016, recuerda la concesión como algo 
emocionante e inesperado. “No contaba con la 
medalla de ninguna manera. Cuando me lo dijeron 
me emocioné, claro, pero sé que no se trata de 
un reconocimiento si no de un cariño. Yo, con mi 
trabajo, no ayudo demasiado”. Le recuerdo que 
ha arrastrado a casi toda su familia a la Cofradía 
y que esa labor merece mucho reconocimiento. 
Le pregunto cómo se acercó ella a la Vera Cruz. 
“Yo soy prima del Padre Paco y cuando se metió 
a franciscano empezamos a ir a San Francisco, a 
sus actos, y a relacionarnos más con todo lo que 
tiene que ver con el convento. Estando Paco ahí, 
mis hijos querían ir a sus procesiones, aunque hasta 
entonces los llevábamos sobre todo de la de La 
Borriquita. Hablamos con Paco y él nos puso en 
contacto con la gente de la Cofradía. De eso hace 
ya 18 años. Mi hijo Xaquín tenía unos doce y la 
niña, Sara, poco más de 7. 

Toda una familia cofrade
Estamos muy metidos en temas de floclore 

y traje gallego, soy hija de Bartolo, el gaiteiro, y 
Xaquín ya  tocaba el tambor así que se metió en 
la banda. La niña iba vestida en las procesiones, y 
su padre y yo les acompañábamos, los llevábamos 
de un lado a otro, y cada vez nos implicamos 
más. Si hacía falta algo, intentábamos echar una 
mano. Estábamos un poco a lo que nos pidiesen, 
y acabamos siendo también cofrades”. Durante 
esas casi dos décadas de relación de la familia 
Miramontes con la Vera Cruz, Rita y el resto de 
miembros del clan se han ganado el cariño de todos 
los cofrades. “En seguida tuvimos nuestro sitio”, 
rememora, “yo empujaba el carro con la Última 
Cena, todos los años, hasta que enfermé… y no 
pude seguir haciéndolo”. Detrás de Rita y sus hijos 
llegó también a la cofradía Bartolo, el gran gaiteiro, 
que le dio un nuevo carácter musical a la Vera Cruz. 
“Sí, mi padre empezó a ir también y a introducir 
gaitas en la banda de la Cofradía, así que acabamos 
estando todos. No sólo en Semana Santa. Si hay 
una comida, allí estamos también. Siempre que  
podemos compartir tiempo con la gente de la 
Cofradía, vamos”. 

Devota de la Virgen del Portal
Rita Miramontes Taboada es una compostelana 

de la Rúa de San Pedro y eso imprime carácter. “Yo 
siempre fui en La Quinta Angustia y era muy devota 
de la Virgen del Portal. Forma parte de mi vida, porque 
es la procesión de mi barrio, a la que me llevaba mi 
padre desde pequeña. De todos modos, antes de 
entrar en la Vera Cruz las procesiones tenían para mí 
otro significado. Aun siendo creyente, la verdad es que 
eran algo así como una especie de cabalgata de Reyes, 
un desfile… Ahora las veo con otra perspectiva”. Todo 
cambió, nos cuenta Rita, cuando se puso por vez 
primera un capuchón. “Casi me lo puse con miedo. 
Tengo un poco de claustrofobia pero necesitaban 
gente, así que dije que sí. Siempre me quedaba la 
posibilidad de salirme si me agobiaba. Tiré para delante. 
Y la verdad es que tuve muy buenas sensaciones. No 
recuerdo si llevaba vela o una de las cruces  pero sí 
esa sensación de intimidad, de recogimiento… de 
aislamiento. Cuando vas a cara descubierta hay más 
distracciones. La gente te ve, alguna te reconoce y te 
saluda. Con el capuchón eres solo tú, tú misma, en tu 
silencio, metida dentro de ti. No sé cómo expresarlo, es 
algo muy bonito y muy intenso. Al año siguiente ya no 
tuve ninguna duda”. 

Siempre al lado de la Vera Cruz
Ahora Rita tiene más limitaciones para llevar peso 

o empujar, pero sigue viviendo la Semana Santa con 
la Cofradía. “Claro que participo. Si puedo, volveré a 
ponerme el capuchón. Saben que estoy para lo que me 
necesiten pero empujar, por temas de salud, no puedo. 
Y lo hacía de mil amores. Mi sitio estaba en el carro de 
la Última Cena y también el Domingo de Resurrección, 
cerca de mis amigos, que los adoro. Pero ahora tengo 
unas limitaciones que no me permiten ocupar ese 
lugar”. ¿Y sus hijos? “Uy -se ríe-, ahí siguen. Sara está 
también en la banda de Santiago, en la de cornetas, y 
salen mucho fuera así que sólo puede acompañarnos 
cuando está por aquí. Mi padre también viene con las 
gaitas siempre que puede. Y Xaquín está trabajando 
en Valencia pero se coge vacaciones para venir a pasar 
aquí la Semana Santa. Toca en todas las procesiones: 
está en la banda de gaitas y tambores y lleva la Virgen 
en nuestra Vera Cruz. Pero también va a la de los 
Descalzos, a la de la Humildad, la de la Angustia, ya 
dice que este año va a tener que bajar el pistón”.  
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Festival Benéfico - 2016 

El pasado noviembre realizamos 
la segunda edición de nuestro 

Festival Benéfico, en el que recaudamos 
aportaciones económicas a favor del 
Albergue Xoán XXIII. La cita, de gran 
éxito tanto en la asistencia como en 
las aportaciones recibidas, contó con 
un programa multidisciplinar en el que 
pudimos ver desde  corales  hasta música 
de órgano, acordeones o gaitas. Cerró 
el acto la A.M. Virgen del Carmen de 
Ferrol, siendo especialmente emotivo 
el momento  de clausura, con la 
interpretación de la Salve Marinera  por 
parte de todos los participantes.

Previamente al acto, la A.M. Virgen 
del Carmen realizó un brillante pasacalles 
que, a pesar de la lluvia, atrajo la curiosidad 
de muchos vecinos y visitantes de la 
ciudad que en esos momentos visitaban 
el entorno de la Catedral compostelana.

Abrieron el acto Betty Álvarez y 
Marta Liñares  y, a continuación, David 
Maceira extrajo los sones más solidarios 
del órgano de nuestra iglesia franciscana. 
La Coral Polifónica La Salle abrió el 
apartado de corales realizando unas 
brillantes interpretaciones y marcando el 
camino en un festival benéfico en el que 
el  coro de la teense parroquia de Rarís le 
cogería el testigo.

Nuestra banda también tenía su 
hueco y la Sección de Gaitas de la Cofradía 
dibujó los sonidos más tradicionales de 
nuestra tierra a los pies de San Francisco. 
Los Amigos do Acordeón de Sigüeiro 
interpretaron  temas tradicionales para 
abrir paso a la parte más juvenil del evento 
de manos del Coro Arrullos. La A.M. 
Virgen del Carmen con sus sones más 
marineros nos llevaron a revivir emotivos 
momentos vividos en la Semana Santa de 
este año.

Sección de gaitas de la Cofradía Franciscana de la Vera Cruz

Amigos do Acordeón

Coral Polifónica La Salle
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Festival Benéfico - 2016 

Coro de Raris

A.M. Virgen del Carmen

Coro Arrullos

David Maceira



Domingo de Resurrección 2016
en imágenes

BOISACA S/N SANTIAGO, 
LFNOS: 676883622 / 674545128

Pídanos
presupuesto

FLORISTERIA ANA SE ENCARGA DE LOS ARREGLOS 
FLORALES DE NUESTROS PASOS PROCESIONALES

REALIZAMOS TODA CLASE DE ARREGLOS 
FLORALES PARA SUS EVENTOS, BODAS, BAUTIZOS 

COMUNIONES

LE ASESORAMOS PARA QUE PUEDA REALIZAR LA 
MEJOR ELECCIÓN Y SEGURO QUE SUS EVENTOS NO 

PASARÁN DESAPERCIBIDOS

ARREGLOS FLORALES EN EL CEMENTERIO DE 
BOISACA, RAMOS, CENTROS, CORONAS
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Domingo de Resurrección 2016
en imágenes



Domingo de Resurrección
16 de abril de 2017, 11:00 h.
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Domingo de Resurrección
16 de abril de 2017, 11:00 h.

PROCESIÓN DE JESÚS 
RESUCITADO 

Y 
MARÍA SANTÍSIMA 

DE LA LUZ

Traslado (10:30 h.): Campillo de San Francisco - Rúa de San Francisco - Plaza do 
Obradoiro - Rúa de Fonseca - Praterías - Conga - Praza da Quintana. Sermón 
Encuentro de Resurrección.

COLABORAN:  COMUNIDAD FRANCISCANA DE SANTIAGO

  CONFRARÍAS DE SANTIAGO DE COMPOSTELA

Procesión: Conga -  Rúa Nova - Toural -  Rúa do Vilar - Praterías - Conga - 
Preguntoiro - Praza de Cervantes - Acibechería - Travesa das Dúas Portas - San 
Francisco
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El albergue de Xoán XXIII, 
la casa franciscana de los más necesitados desde hace cuatro décadas
Fray Joaquín Pulleiro, director del albergue: “Hay mucha profundidad en alguna gente sin hogar y, a 
veces, muy poca sustancia en gente aparentemente importante”

Tres torres humanas se acercan a dar la mano 
a Fray Joaquín Pulleiro. Se colocan a su lado 

para sacar una foto que deje constancia de un donati-
vo que cae como agua de mayo para el albergue que 
dirige el franciscano. Son los jugadores del Rio Natura 
Monbus Obradoiro, Alberto Corbacho y Artem Pusto-
vyi, que entregan  500 kilos de productos no perece-
deros al Albergue Xoán XXIII, recolectados a través de 
la promoción del Partido Solidario celebrado contra el 
Divina Seguros Joventut el pasado 3 de diciembre. Los 
500 kilos de alimentos y productos de higiene, dona-
dos por Gadis, se corresponden con la cantidad de tic-
kets de compra que los aficionados entregaron en las 
oficinas del club a cambio de poder comprar entradas 
para el Partido Solidario a un precio especial. “Es nues-
tro granito de arena para las fechas navideñas”, dicen 
los deportistas y la empresa donante.  

Joaquín Pulleiro no oculta su felicidad. Pulleiro 
agradece, primero sin palabras, con su sonrisa peren-
ne, el gran donativo. Después, lo repite en voz alta. 
“Es un agradecimiento en mi nombre y en el de todos 
nuestros usuarios, que por ahora siguen siendo mu-
chos. Queremos testimoniar que este gesto se debe 
universalizar, ya que los bienes deben ser para compar-
tir. Así todos seremos más felices”.

Todo hace falta en el Albergue Xoán XXIII. Y 
todo lo agradece, feliz, Joaquín Pulleiro. Este francis-
cano de Agolada, en tierras del Deza, fraile desde hace 
54 años, ordenado recientemente sacerdote y director 
del albergue, echa la vista atrás y vuelve a sonreír. “El 
albergue lo tenemos desde hace más de cuarenta años 
en lo que era el antiguo noviciado, y ahí estuve yo, que 

soy fraile desde hace 54 años, y entonces era un sitio 
mucho más desangelado. No había calefacción ni agua 
caliente, había que ducharse en agua fría. Yo procedo 
de la aldea, y echo la vista atrás y me preguntó cómo 
podíamos vivir”.

Xoán XXIII, una casa confortable

El Albergue Xoán XXIII tiene 25 camas, abiertas 
para quien necesite ocuparlas. La mayoría de las veces 
el usuario tiene un perfil similar: un varón que está en el 
paro, consumidor de bebida o de droga, en ocasiones 
rehabilitado, y muchas veces con un historial de familia 
desestructurada. El albergue les da refugio todo el día, 
y aunque comen en la cocina económica, pueden pasar 
allí el resto de la jornada. Xoán XXIII les ofrece desde 
televisor a Internet, prensa o bocadillos. Eso sí, les exige 
orden, limpieza y ducha diaria, y eso no siempre sienta 
bien. Joaquín Pulleiro reconoce que le causa cierta sor-
presa. “Algunos no quieren venir a dormir porque, entre 
otras cosas, tienen que ducharse antes de ir a cama. 
Yo, de joven, me bañaba en una tinaja. El agua estaba 
caliente algunas veces y otras estaba fría”, se ríe, “aquí 
la ducha es de agua caliente, y antes de acostarse ayuda 
a pensar y a relajarse. Nuestros usuarios, muchas veces, 
son espíritus libres. Y no les gusta someterse a muchas 
normas. Pero hay que cumplirlas, tienen que entender 
que son cuestiones elementales de convivencia”.

El director del albergue franciscano sigue con-
tándonos que, en general, los transeúntes solo pue-
den dormir allí diez días seguidos y que cuando los 
cumplen deben dejar espacio a otros, y no volver has-
ta el mes siguiente. Pero hay circunstancias en que 
esas reglas se suavizan. Sobre todo cuando hay olas 



N
úm

er
o 

4
An

ua
ri

o 
20

17

35

El albergue de Xoán XXIII, 
la casa franciscana de los más necesitados desde hace cuatro décadas

de frío. En las fechas del invierno más crudo Xoán 
XXIII está abierto las 24 horas del día, sin cupos, sin 
días límite.  Además de los trabajadores, hay volun-
tarios. Ellos se ocupan, por ejemplo, de ofrecer servi-
cios como el de peluquería o barbería, que también 
es gratis para quien lo pueda necesitar. Pidiendo una 
cita previa, se pueden usar servicios de orientación 
laboral, psicología, asesoría jurídica y atención sanita-
ria.  Sin coste aguno.

Gestionar los medios disponibles

Le pregunto si la ayuda institucional llega, si las 
instituciones arriman el hombro como deben. Él no se 
queja. “No tenemos reivindicaciones, la verdad. Los 
medios son los que son y hay que usarlos bien, poner 
el máximo empeño para que alcancen hasta final de 
año y gestionarlos. Intentamos llegar lo mejor posible 
a la gente, aunque es cierto que a veces no se pue-
de”. Por la cabeza de Fray Joaquín pasa un ejemplo, 
y se nota que le preocupa. Me cuenta que en ocasio-
nes el mayor desamparo para una persona es estar 
en el limbo entre instituciones. “Esta misma mañana 
vino una mujer. Su compañero la maltrataba y le ha-
bían retirado la custodia de su hijo porque no podía 
mantenerlo. Su única prioridad era que le devolviesen 
al niño pero la administración le exigía que pudiese 
mantenerlo, darle una casa con agua y luz, y que ella 
tuviese trabajo. La mujer venía a ver si podíamos pa-
garle los recibos que adeudaba. Le dije que nosotros 
dábamos acogida pero que el auxilio que ella nos pe-
día, esas ayudas económicas con recibos y demás, las 
daban otras instituciones, como el propio Concello. 
La pobre me insistía porque al Concello no podía ir, 
porque si detectaban que acudía a esas ayudas de-
mostraría que no es solvente y no le devolverían a su 
hijo. Es dramático”. A diario Fray Joaquín trata con 
gente que sufre o ha sufrido mucho. En vez de in-
tentar no implicarse, en Xoán XXIII buscan empatizar 
con los usuarios. Escucharles cuando lo necesitan. 
“Las apariencias engañan mucho en el ser humano. 
Si escuchas puedes encontrar mucha profundidad en 
gente que está fuera del sistema y, sin embargo, otra 
que ocupa grandes puestos tiene poquísima sustan-
cia. Mi problema son las prisas y no me gusta que eso 
me limite para poder pasar más tiempo con la gente 
que tenemos en el albergue”. 

Elogio de la paz interior

Fray Joaquín hace repaso. Lleva la agenda de un 
ejecutivo. Es el director del Xoán XXIII pero también se 
encarga de la administración de la Asociación de Reli-
giosos de Galicia, es Consejero Provincial y Vicesuperior 
del convento, oficia misas y es el Coordinador para Ga-
licia de la Fundación Española de la Tartamudez, una 
condición que tuvo durante parte de su vida pero con 
la que ha conseguido bregar de tal forma que es abso-
lutamente imperceptible.  “Tengo una filosofía de vida 
que me da mucho equilibrio y serenidad, y me ayuda 
para aconsejar y estar al lado de la gente, aun cuando 
tenga poco tiempo. Intento dejar a un lado pensamien-
tos como tengo que hacer esto, tengo que hacer lo otro 
para centrarme en la persona que tengo enfrente. Si 
estás apurado no puedes ayudar a nadie. Y aconsejar es 
algo que me gusta, igual que confesar. Es curioso, por-
que es una cosa que a algunos curas no les gusta. Pero 
yo creo que la confesión hace mucho bien a las perso-
nas”. ¿Y si tuviese más tiempo? ¿Qué haría si tuviese 
más tiempo? La pregunta tiene algo de trampa porque 
no es la primera vez que hablo con Fray Joaquín y sé 
que le gustaría viajar y ser misionero. Aun así, pongo 
la cuestión sobre la mesa. “Leer, formarme, viajar… en 
realidad, hay pocas cosas que no me gusten. Querría no 
tener tanta agitación, poder parar, desconectar, no per-
der ese equilibrio que te quitan las prisas y las preocupa-
ciones. Tener preocupaciones forma parte de la vida de 
todos pero hay que ordenarlas, lograr que no te quiten 
la paz. Es importante no perder la paz; yo lucho para no 
perderla. Hay mucha gente, en el albergue, por ejem-
plo, que necesita que les ayudemos, les escuchemos y 
seamos útiles, y si no tienes equilibrio y paz interior poca 
fuerza puedes tener para echares una mano”. 
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Actos 2016

Comida confraternidad Pascua 2016

Representación en la procesión de los 
hermanos. Sabado Santo

Representación en la procesión de 
los Estudiantes, Miercoles Santo 

(Celebración del Año Santo de la 
Misericordia)

Procesión de Corpus, 2016
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Actos 2016

Entrega de 
medallas 2016

Participación en el XXIX Encuentro Nacional de Cofradías Penitenciales

Comida de 
confraternidad 
Navidad 2016
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Pasatiempos  Cofrades
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Pasatiempos  Cofrades

CAMPIÑO DE
SAN FRANCISCO
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Fiesta de la Candelaria: 2 de febrero. 
Celebración de la presentación de Jesús en el templo.

Miércoles de Ceniza: 1 de marzo. 
Eucaristía de imposición de la ceniza. 

Martes Santo: 11 de abril. 
Procesión de la oración en el huerto y del prendimiento.

Jueves Santo: 13 de abril. 
Santos Oficios y procesión de la Última Cena. 

Viernes Santo: 14 de abril. 
Santos Oficios y Representación del Desenclavo.

Vigilia Pascual: 15 de abril. 
Celebración de la Vigilia. 

Domingo de Resurrección: 16 de abril. 
Encuentro de Resurrección y procesión.

Novena de San Antonio: Del 5 al 13 de junio.

Exaltación de la Santa Cruz: 14 de septiembre. 
(celebración siguiente sábado)

Novena de San Francisco: Del 26 de septiembre al 4 de octubre.

MARTES SANTO

JUEVES SANTO

DOMINGO DE RESURRECCIÓN

Calendario actos 2017




